

Josep-Ignasi SARANYANA*Creure i mirar d'entendre. Memòries d'un historiador de la filosofia i teologia*

Publicacions de l'Abadia de Montserrat, Barcelona 2024, segona versió corregida i ampliada, 523 pp.

Reseñar el libro de Josep-Ignasi Saranyana, que titula como memoria (*Memòries d'un historiador de la filosofia i la teologia*), pero que en realidad es una auténtica autobiografía, ha significado para mí un esfuerzo considerable; y a la vez un gozo muy grande. Cuando me pidieron una reseña para el *Anuario de la Historia de la Iglesia*, revista fundada por el Dr. Saranyana, no pude decir que no. Se me presentaba, como imaginaba, un trabajo arduo, porque tenía que afrontar la lectura de 523 páginas, repleta de datos y... de recuerdos. Puedo decir, ahora que he terminado de leerlo, que ha sido un verdadero gozo. Me he sumergido en un mundo que de alguna manera es paralelo al mío y por tanto lleno de recuerdos, momentos como él intensamente vividos, analizados por Josep-Ignasi con una especial exactitud y perspicacia, con esa mentalidad que le ha caracterizado y que le sigue caracterizando ahora, de excelente profesor, investigador, y persona de muchos conocidos y amistades.

Debo decir que desde el año 1960 en que le conocí, a lo largo de estos largos 64 años, he tenido la suerte de vivir cerca de él: primero dos años (1960-1962) en el Colegio Mayor Monterols de Barcelona;

luego en Roma (1964-1966); y desde 1973, hasta mi nombramiento como Arzobispo de Tarragona en 2004, trabajé codo a codo con él en la Facultad de Teología de la Universidad de Navarra. Y en estos últimos años, he podido estar con él algunas veces en Barcelona, y en un momento muy solemne: cuando entró a formar parte de la Real Academia Europea de Doctores de Barcelona, un acto de gran brillantez, especialmente por la presentación de su espléndido discurso sobre *Filosofía i teologia a 'Incerta glòria'. Joan Sales repensa mig segle de cultura catalana*.

El libro es la segunda versión, corregida y aumentada, de un primer libro firmado el 19 de marzo de 2021, y del que como dice en la nota a esta segunda edición, sólo se editaron 10 ejemplares; desconozco ese primer ejemplar. Lo que está claro es que el texto de este nuevo volumen es muy amplio. Está dividido en 9 apartados: Datos de la familia; sus padres; su infancia y la de su hermana Zoila; su vida en el Opus Dei; primeros pasos en la Universidad de Navarra; etapa de «mareos y bonanzas» en ese trabajo universitario; renacido, a raíz de su grave enfermedad; a caballo entre Pamplona y Barcelona; vida en Barcelona en

su retorno. Los cuatro primeros apartados suman unas 150 páginas; las tres siguientes, toda su vida profesional en Pamplona o en Barcelona, 241 páginas. Las páginas restantes corresponden al último punto, más breve, y a un cuidado apéndice de los casi 50 congresos y reuniones científicas en que participó desde 1972 hasta finales de 2003; se incluyen los índices onomásticos de familiares, amigos, colegas, intelectuales y pensadores que el autor ha tratado a lo largo de su vida.

El libro, aparte de ser el resumen de la rica y variada vida del autor, es un reflejo de su gran personalidad; desvela su modo de trabajar, ofreciendo todo tipo de detalles y comentarios, que son una lección del buen hacer del profesor Dr. Josep-Ignasi. Sabe estar en los detalles: no deja de nombrar a las personas por su nombre completo; añade sin tapujos, pero siempre con suma delicadeza, su opinión sobre los hechos, circunstancias y personas con las que ha trabajado o convivido; sus afirmaciones quiere que estén bien fundamentadas. Añade a sus cualidades de gran comunicador y escritor, altura intelectual, que le han merecido estar en muchos foros intelectuales y recibir premios de prestigio.

Para las personas que hemos vivido cerca de él, esta obra nos da a conocer, hasta los detalles más mínimos, lo relativo a su familia, la vida universitaria de los años 60. Sin querer agotar la multitud de temas que aborda, destacaría su estancia en la Universidad de La Rábida; la descripción detallada del nacimiento y desarrollo de la Facultad de Teología de la Universidad de Nava-

rra, en la que ocupó cargos destacados; así como una buena explicación de las crisis doctrinales y teológicas después del Concilio Vaticano II. También su trato con Joseph Ratzinger; el nacimiento del *Anuario de Historia de la Iglesia*; la colaboración con la gran obra *La Biblia de Navarra*; su relación con L'Associació de Teòlegs Catalans. Destacaría también la génesis de sus múltiples libros de filosofía, teología, especialmente en historia de la teología, donde conviene mencionar su querida *Historia de la teología cristiana*, terminada en el año 2020, y que considera como la obra personal más completa. Y por el volumen de páginas que le dedica, fruto de su extenso trabajo, no podemos olvidar sus viajes por América y sus múltiples colaboraciones en esos países; destacamos su colaboración en la gran obra *Teología en América Latina*. Imposible describir todo lo que contiene esta monumental obra. Ahora, en Barcelona, sigue trabajando, empeñado en un proyecto editorial de gran altura: editar los comentarios de santo Tomás de Aquino al corpus paulino.

El libro concluye con una bonita foto de su hermana Zoila; a lo largo del libro son frecuentes las referencias a su familia, y de modo especial cuando su madre y hermana se trasladan a Pamplona, o cuando a la muerte de su madre, deciden regresar a Barcelona con su hermana, donde ahora viven y, como he dicho, allí sigue investigando y escribiendo. ¡Gracias, profesor!

Jaume PUJOL BALCELLS
Arzobispo emérito de Tarragona
Profesor ordinario de Pedagogía Religiosa
de la Universidad de Navarra, emérito